

A historical map titled "ORBIS TERRARVM TYPVS DE INTEGRO M..." is shown. A magnifying glass is held over the map, focusing on the Americas. The map is labeled "AMERICA" and "MEXICANA". The magnifying glass is held by a hand, and the map is on a wooden surface. The map shows the Americas with various geographical features and labels. The title "ORBIS TERRARVM TYPVS DE INTEGRO M..." is visible at the top of the map. The magnifying glass is positioned over the central part of the map, highlighting the Americas. The hand holding the magnifying glass is visible on the right side of the image. The map is on a wooden surface, and the background is a textured, light-colored wall.

# El Plan de Iguala

Por: Rodrigo Carrillo  
Palabras: 814



# Índice

Introducción

**3**

Agustín de Iturbide

**6**

El tratado de Córdoba

**9**

Los efectos de Plan de Iguala  
en Guatemala

**10**

Glosario

**11**

# Introducción

Cuando los llamados próceres se reunieron para proclamar la Independencia de Guatemala en 1821, lo primero que hicieron fue leer unos documentos que habían llegado de Chiapas, en los que se afirmaba que Chiapas se había anexado al Imperio de México.

Para entonces en México se había hecho el llamado Plan de Iguala, en febrero de 1821, que fue un pronunciamiento político proclamado por Agustín de Iturbide en la ciudad de Iguala, Guerrero, en el cual se declaraba la Independencia de México.

Agustín de Iturbide que comandaba las fuerzas reales, logró hacer un pacto con Vicente Guerrero que era el comandante del ejército de rebelde. En Acatempa, Iturbide y Guerrero se unieron para crear el Plan de Iguala y unificar a los dos ejércitos en uno solo.



*La historia cuenta que los comandantes de los ejércitos mexicanos se unieron para crear un solo ejército del nuevo país y se dieron un abrazo para sellar el pacto.*

El documento de Iguala tenía tres principios fundamentales:

1. Establecer la independencia de México de España.
2. Establecer la religión católica como única.
3. Establecer la unión de todas las clases sociales.

Estos tres principios (Religión, Independencia y Unión) se convirtieron en las Tres Garantías que debía defender el nuevo ejército mexicano, conformado por los soldados de la corona de España que se habían rebelado y los combatientes revolucionarios. A este ejército se le llamó: Ejército Trigarante.

En ese plan también decía que el gobierno mexicano sería una monarquía moderada y la corona sería ofrecida al rey de España Fernando VII y si él no la aceptaba, se le otorgaría a otro miembro de la casa real española.

# Agustín de Iturbide

Hijo de una familia acomodada, su padre, José Joaquín de Iturbide (originario de Pamplona), era un terrateniente español y su madre, Josefa de Arámburu, una noble criolla michoacana.

Agustín estudió en el seminario y trabajó posteriormente en una hacienda, propiedad de su familia. Se enroló en el ejército realista a la edad de diecisiete años, cuando abandonó el seminario.

Al estallar la insurrección armada de 1810 el caudillo Miguel Hidalgo y Costilla invitó a Iturbide a unirse a la causa de la independencia con el cargo de teniente coronel; pero Iturbide optó por ponerse a las órdenes del virrey y defendió varias ciudades contra las fuerzas revolucionarias. Su notable actuación le valió el ascenso a capitán.

Con este nuevo grado, Agustín de Iturbide combatió a las guerrillas indígenas y acabó por derrotar a Albino García, a José María Licéaga y a los hermanos Francisco e Ignacio Rayón, líderes de la insurrección, logro que le valió un nuevo ascenso.

El Plan de Iguala aseguraba también la igualdad de todos los habitantes de México, concediendo igualdad de derechos y justicia en todos los aspectos de sus vidas. Hay que tomar en cuenta que el rey español volvió al poder y consigue la Santa Alianza (Prusia, Austria y Rusia), que envía un ejército compuesto por 95,000 soldados en ayuda del rey (ejército llamado los Cien mil hijos de San Luis), que ayudó a instaurar el Antiguo Régimen y suprimir las Cortes de Cádiz.

Con esto las colonias en América debían pagar tributo y los indígenas y mestizos tendrían las mismas condiciones que antes.

Las dos principales figuras detrás del Plan de Iguala fueron Agustín de Iturbide (quien se convertiría en el primer emperador de México) y Vicente Guerrero, líder insurgente y más tarde presidente de la República de México.



# El tratado de Córdoba

El 24 de agosto de 1821 Agustín Iturbide y el virrey español Juan O'Donojú firmaron el Tratado de Córdoba, que ratificaba el Plan de Iguala y confirmaba la independencia de México.

Las Cortes Españolas declararon el Tratado de Córdoba “ilegal, nulo y sin efecto, en lo que respecta al gobierno español”. Sin embargo, el nuevo gobierno mexicano, proclamó que después de la aceptación del plan por O'Donojú el país era independiente.

Luego de la firma del Tratado de Córdoba se estableció el Primer Imperio Mexicano, dirigido por Agustín de Iturbide, que duró muy poco tiempo, pues en 1823 el Congreso mexicano convocó a una nueva convención constitucional para la creación de la Constitución Mexicana de 1824, de corte republicano.

# Los efectos de Plan de Iguala en Guatemala

Los acontecimientos de Iguala debilitaron la posición de la corona española en Guatemala, lo que permitió que los que buscaban la independencia se apresuraran a realizar los actos de proclama sin que hubiera violencia de por medio.

Los criollos guatemaltecos creyeron que unirse al Plan de Iguala les podría garantizar una convivencia pacífica con México y la oportunidad de pertenecer a la corte del nuevo imperio de Iturbide.

Gabino Gainza, que fue nombrado jefe de gobierno, en 1821 se unió a los patriotas, proclamó la independencia del país y se convirtió en su primer jefe de estado. La provincia de Chiapas se unió al Plan de Iguala y se hizo territorio mexicano cuando terminó el imperio de Iturbide.

# Glosario

**Anexión.** La unión de un territorio a otro.

**Instaurar.** Poner o colocar algo en su sitio respectivo.

**Trigarante.** Garante de tres, en este caso garante de los tres principios del Plan de Iguala.



**Por: Rodrigo Carrillo**

**Palabras: 814**

Imágenes: Shutterstock

Fuentes:

<http://www.paginasprodigy.com>

<http://www.mexicodesconocido.com.mx>

<http://www.inehrm.gob.mx>

<http://es.wikipedia.org>

Jorge Luján, Hacia la Emancipación,  
Historia General de Guatemala. Tomo III: Siglo  
XVIII hasta la independencia.